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檳榔變綠林遠離主石流
黃榮村推動災區重建，為和興村民找到新生命

九二一大地震後隨著
選舉政權移轉，黃榮

村先生擔任行政院九二一重

建委員會執行長，看到中寮

和興村災後急欲站起來，村

民體認到與大地相處之道，

願意砍檳榔種樹，改造自己

的家園 ， 這是一件很不容易

的事，但相關重建工作，除

了需要政府投入外，更需要

民間大力來支持;由於黃執

行長曾在時報文教基金會執

行長余範英邀請下擔任 「公

與義的社會研討會 」 總召集

人，知道基金會一直在推廣

種樹救水源有意義的活動，

想到基金會剛好能配合和興

村希望砍檳榔救家園的需

要 ，於是與時報文教基金會

執行長余範英小姐接洽，很

快得便得到基金會支持，促

成和興村災後重建發展能有

截然不同的風貌 。

在推廣「檳榔變綠林」 活

動時，黃榮村執行長曾遭遇

不少障礙與困難，而他又是

如何面對解決的呢?以下是

訪談內容:

黃執行長首先說明過去為

何會有這麼多的檳榔樹 ?主

要原因是市場供需所形成 ，

市場對檳榔有需要 ， 種植有

利潤，農民就想辦法擴大種

植面積，但對於水土保持與

山林維護，民眾並不在乎，

也很少考慮;在這種情況

下，農民願意自己砍檳榔種

樹，自然與生計問題發生衝

突， 從農民的觀點來說，造

林後要靠什麼吃飯? 這是砍

檳榔改種樹的一個茫點，所

以要求全面砍除檳榔 ，全面

種植樹木，不是一件容易的

事 ，但從國土保安長期效益

來說，砍檳榔種樹是一件很

有意義的事，也需要大力推

動 。

和興村 「檳榔要變綠林 」

的過程中，其實也面對上述

問題，在種樹觀念不斷灌輸

同時，和興村民也了解到要

發展不同的農業，因應環境

的改變，於是他們組成有機

文化協會 ，推動無污染的農

作物生產， 利用現有山水資

源及自然條件，大力推行生

態復育 ，找出一條沒有檳榔

但仍能發展的農業空間 。 因

此，在和興村民及有機文化

協會與時報文教基金會努力

下，很順利地第一年十=萬

棵樹己經種下去，達成預期

目標 。

問 : 中軍和興村民主動參與

「檳榔變綠林 j 造林護士連

動，是否對其他重建區有產

生影響?

和興村砍檳榔造林的活

動，經過時報文教基金會及

時報大力宣傳後，加上今年

桃芝颱風重創南投地區，土

石流災害發生，很快地造林

救國土普遍獲得各界的支持

與認同，不但和興村明年要

繼續種樹十五萬株， (目前

登記八萬株 ) ，鄰近村里也

己群起響應， 登記準備造

林 。

砍檳榔的效應目前也擴大

成 「用樹根牢牢抓住土地 」

的政策，行政院希望各地都

能配合，響應這項活動;砍

檳榔種樹的效應，不只是其

他鄉鎮後起要效彷而己， 其

實和興村和中興大學合作，

也己發展出利用廢棄檳榔資

源的加工研發工作，可以將

廢棄的檳榔樹加工成各項環

保容器，如檳榔碗、相框、

模板等 ; 更難能可貴的是和

興村在今年九月間與日本簽

約，成為第九個國際生態

村， 這對砍檳榔種樹救水

土， 真有相當的激勵 。

問 r檳榔變綠林j 推行一

年來，成果如何?未來又希

望達到怎樣的目標?

首先要感謝的是，沒有時

報文教基金會的支持，就沒

有今日的和興村，因此個人

也希望時報文教基金會能循

協助和興村的模式，擴大到

其他鄉鎮，協助其他重建區

鄉鎮站起來;對於目前工作

成果，個人也要感謝郭前副

行長清江先生 (現任公共工

程委員會副主委)在和興村

投下的精神， 在基金會及關

心和興村人士努力下，前行
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政院長唐飛巡視和興村後不 己，也應配合農委會國土保 業轉型的希望 。 我們希望將 .日本「岡田茂吉」協會與中寮

但認養和興，陳水扁總統也 安造林討論畫與執行策略，進 和興村「種樹造林」、「社
鄉有機文化協會締約 ， 雙方在中

寮鄉和興村共同植樹 。

到和興村種樹，並授旗給和 一步結合民間力量與資源， 區改造」、 「 發展觀光」之

興村重建工作團隊，為重建 一起來推動;當然，造林工 漸進式的成功模式，提供全

加油打氣，未來更希望和興 作不是短期內就可以看到立 台各個重建區未來產業的願

村重建的模式，能讓更多人 竿見影效果，需要長時間有 景 ;進而激發自覺自發的造

參考 。 耐心，循序漸進來造林，才 林意願，串聯中部各個重建

問 : 九二一重建委員會階段 能讓我們生活的這塊土地得 績效優良的村落，促進各方

性任務將達成，它的發展方 以永續經營 。 經驗交流與觀摩學習，並開

向應該如何? 這一年來，我們看到和興 歐承先歐後之行動典範'以

未來檳榔變綠林活動，不 村開創了民間造林的成功典 加速建構中台灣觀光路網 。

僅僅限於九二一重建區而 範，也看到了災區重建，產 「檳榔變綠林」不再是個

口號，是我們愛惜這片土地

最真誠的行動表現，感謝各

界對這個活動的支持與響

應，更寄望大家攜手，結合

力量，為我們居住生存的這

塊土地繼續貢獻心力，以和

興村成功的模式，讓我們繼

續往前邁進 !


